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400 alumnos de diversas carreras asis-
tieron al 8vo. Foro de Emprendedores.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Catedráticos del Departamento de Ciencias 
Sociales de la Universidad obtuvieron el  
primer lugar en la creación de una encuesta 
en relación a la transparencia.
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Negociación

La UPAEP llevó a cabo el Encuen-
tro Internacional de Negocios 2010: 
un mundo sin fronteras.

Triunfo 4 integrantes del selectivo de Tae 
Kwon Do recibieron su clasificación 
a los panamericanos.

Nunca

Cómputo Académico de la Universidad imparte 
curso de computación básica a adultos mayores.

Comenzó

84 escuadras en la rama varonil y 10 en la feme-
nil participarán en el Torneo Intramuros durante 
Otoño 2010.
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Mirando al cielo Editorial

Todos sabemos que la Ingeniería Civil se dedica fun-
damentalmente a la construcción de infraestructura 
urbana y carretera entre otras. Esto es necesario debi-
do al crecimiento natural de la población. En la actua-
lidad somos poco más de seis mil millones de perso-
nas en el mundo y al ritmo actual en unos veinte años 
seremos casi el doble. A todos ellos se les debe dotar 
de una infraestructura que les permita una vida digna.

Pero la construcción de grandes edificios y carrete-
ras, de centros comerciales, de centros de diversión 
debería venir a la par de un plan de atención al am-
biente. Y aunque los reglamentos de construcción así 
lo indican, como dice el refrán, “del dicho al hecho 
hay mucho trecho”. 

Por eso, propongo cuatro formas en los que el inge-
niero civil podría impactar en el cuidado del ambiente:

a)Nuevos materiales. Con el avance actual de la 
ciencia y la técnica se debería buscar la aplicación de 
ella en el desarrollo de nuevos materiales. Aunque 
esto no es nuevo se debe impulsar su desarrollo y 
aplicación en la construcción, en todo el campo de 
aplicación de la misma. 

b)Planeación urbana. Identificar cómo deben ser 
los nuevos espacios que permitan el sano desarrollo 
de las personas, ¿por qué no pensar en ciudades eco-
lógicas apartadas de las ya existentes?

c)Materiales ecológicos. En la actualidad ya hay 
materiales de construcción que cuentan con caracte-
rísticas que impactan en el cuidado del ambiente. Los 
materiales permeables, por ejemplo. Buscar que cada 
día se utilicen en mayor medida. 

ING. GERARDO DE JESÚS LÓPEZ ARCIGA

INGENIERÍA AMBIENTAL

POR: LUIS ALBERTO URIBE PACHECO

LA INGENIERÍA CIVILen el contexto
del medio ambiente

d)Reciclaje. Aparentemente esto no se aplicaría pues ¿qué haría-
mos con el producto resultante de una demolición? Sin embargo a 
través de varios procesos se podría llegar a re-utilizar el material, quizá 
con características diferentes al que originalmente tenía, pero no pa-
saría a formar parte de un ya gran problema ambiental: los desechos. 

Sirvan estas ideas para motivar a mejorar el impacto de la obra 
civil en el ambiente pues… todavía hay mucho por hacer para pro-
teger el ambiente.

Hola amigos, después de una larga ausencia reto-
mamos la columna de Ciencia en “El Universita-
rio”. Y para empezar, quisiera hablarles de la lluvia 
de estrellas que se dio los días 11 y 12 de agosto, 
también, sobre la aprobación de la Agencia Espa-
cial Mexicana y  el primer aniversario de que José 
Hernández, el segundo astronauta mexicano, viaja-
ra en una misión en el transbordador espacial.

Como cada año, en su viaje por el espacio, la 
Tierra atraviesa en su órbita la estela de polvo de-
jada por el cometa Swift-Tuttle, que a estas alturas 
está más allá de la órbita del planeta Urano, pero 
la “cauda” es de una extensión enorme. Y es justa-
mente por donde está la Tierra. Este fenómeno se 
repite cada año en las mismas fechas, en lo que se 
conoce como la “lluvia de las Perseidas”, debido a 
que suelen aparecer  en la constelación de Perseo.

No se trata de una “lluvia de estrellas” sino  la en-
trada de restos de polvo y material del cometa a la 
atmósfera de la Tierra, a estos restos se le conocen 
también como meteoros, los cuales alcanzan velo-
cidades de hasta los 200 kilómetros por segundo, 
vaporizando prácticamente  todo material y de ahí, 
que al estar al rojo vivo, debido a la fricción con los 
gases de la atmósfera emiten luz  antes de desinte-
grarse.

Desafortunadamente para los amantes de la astro-
nomía, la noche de más intensidad, el 12 de agosto, 
el cielo en Puebla estuvo nublado y no permitió ver 
las estelas de luz en el cielo nocturno, dejando a 
muchos con las ganas de ver  la entrada de estos 
meteoros que tuvieron una frecuencia de hasta 200 
objetos por minuto.

Por otro lado, entró en vigor la ley que constitu-
ye a la Agencia Espacial Mexicana, AEXA, y le da 
personalidad jurídica, y será la encargada de diseñar 
e impulsar la política espacial de México. Es una 
buena noticia que nuestro país empiece a realizar 
actividades de investigación espacial, lo que segura-
mente traerá el desarrollo de mano de obra de alta 
especialización y mayores recursos para la investiga-
ción científica.

Hasta estos momentos se tiene previsto que la 
AEXA tendrá su centro de operaciones principales 
en la Ciudad de México y otra base de operacio-
nes en la Península de Yucatán. Aun queda por ver 
cómo irá consolidándose este proyecto que, entre 
muchas otras personas, estuvo  impulsado por José 
Hernández, el segundo mexicano en viajar al es-
pacio en la misión del Transbordador Discovery, 
quien por cierto el pasado domingo 29 de agosto 
celebró con su familia en Houston, Texas el primer 
aniversario de su viaje espacial.

Recuerden que la ciencia está en todas partes, 
nos leemos la próxima semana. 

Te has preguntado ¿qué se sien-
te quedarte sin casa? O simple-
mente ¿perder todas tus perte-
nencias?, eso es a lo que muchos 
de nuestros hermanos se han 
tenido que enfrentar a causa de 
las inundaciones que han ataca-
do principalmente al estado de 
Veracruz. 

En este año que festejamos la 
unión de un pueblo y doscientos 
años de ser mexicanos, tenemos 
la oportunidad de demostrar 
realmente el valor de pertenecer 
a un mismo país. Quienes no 
estamos padeciendo por dicho 
desastre natural no podemos 
quedarnos de brazos cruzados 
al ver que una gran cantidad de 
paisanos no tienen ni siquiera 
donde vivir o qué comer.

Es por eso, que la UPAEP 
reforzando su ideología huma-
nista, ha implementado un cen-
tro de acopio organizado por 
el Departamento de Asuntos 
Estudiantiles y con el apoyo de 
las distintas mesas directivas de 
alumnos, se han dado a la tarea 
de recaudar víveres que se envia-
rán a dicho estado.

Por lo que todos aquellos que 
aún no han participado en esta 
labor altruista, todavía están a 
tiempo de cooperar llevando 
ropa, alimentos no perecederos 
y artículos de higiene a las insta-
laciones del Lobby del Gimnasio 
El Nido de las Águilas.

Ayudemos a quienes ahora 
nos necesitan, seamos solidarios 
con nuestros hermanos en desas-
tre, porque en estos momentos 
son en los que realmente se de-
muestra el amor a nuestro país y 
se rescatan valores como la soli-
daridad, empatía y generosidad, 
mismas que nos hacen crecer 
como personas y nos hacen me-
jores seres humanos. 
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Al haber obtenido el primer lugar den-
tro de una convocatoria abierta para la 
realización de una encuesta en relación 
a la transparencia, el Gobierno del Mu-
nicipio de Puebla reconoció a Catedrá-
ticos del Departamento de Ciencias 
Sociales de la Universidad.

“Encuesta ciudadana sobre conoci-
miento y expectativa de los ciudadanos 
del municipio de Puebla en materia 
de transparencia”, se caracteriza por 

Creando

Compartir experiencias con jóvenes empresarios, sen-
sibilizarlos a través de la vivencia empresarial y desa-
rrollar habilidades para trabajar eficientemente, fueron 
los objetivos abordados durante el 8º. Foro del Talen-
to Emprendedor, “Un encuentro con la experiencia”.

Para dar inicio al foro, se impartió la conferencia 
magistral “Bio Premium: De la idea de negocio a una 
empresa de éxito” ante 400 alumnos de 14 Licencia-
turas (Administración de Empresas, Comercio Inter-
nacional, Mercadotecnia, Diseño y Producción Pu-
blicitaria, Arquitectura, Contaduría y Alta Dirección, 
Administración Financiera y Bursátil, Diseño Gráfico, 
Administración de Instituciones, Gastronomía, Peda-
gogía, Economía, Comunicación e Ingeniería Civil).

Presentada por el Ing. Leoncio Mora Zamudio, Di-
rector General de Bio Premium, esta ponencia abordó 
el cultivo, procesamiento y comercialización de hon-
gos dentro del país. Conocer el proceso de emprende-
durismo fue el motivo principal de esta conferencia.

Aunado a la conferencia, misma que fue producto de 
un trabajo multidisciplinario entre estudiantes y acadé-
micos, se impartieron 12 talleres de forma simultánea. 

Programación Neurolingüística, Liderazgo, Comuni-
cación, Creatividad, Manejo de Conflictos y Toma de 
Decisiones, fueron las 6 áreas abordadas con el fin de 
desarrollar y potencializar el trabajo en equipo.

El Dr. José Alfredo Miranda López, Rector de la 
Universidad fue el encargado de inaugurar formal-
mente el foro, mismo que fue organizado por el 
Depto. de Ciencias Económico Administrativas y la 
Facultad de Administración de Empresas.

Durante el acto inaugural el Lic. Humberto Ponce 
de León, Miembro del Consejo de IMPULSA, seña-
ló que “no hay nada más inseguro que emplearse, lo 
más seguro es crear tu propio negocio”. 

Además se contó con la presencia y participación 
de la Dra. Ruth Cavazos Arroyo, Directora de la 
Escuela de Negocios, quien mencionó “que los que 
emprenden son personas que buscan algo más (…) 
aún cuando estamos en tiempos difíciles el reto de ser 
emprendedor se hace indispensable en el país”.

La coordinación del 8º. Foro del Talento Empren-
dedor, corrió a cargo de la Mtra. Mariana Trejo Contel, 
Coordinadora del Programa Emprendedores UPAEP, 
junto con su equipo de maestros responsables de im-
partir las materias del programa de emprendedores.

No hay nada más inse-
guro que emplearse, lo más seguro 

es crear tu propio negocio .
Lic. Humberto Ponce de León

Proyectos como éste consolidan la participa-
ción de la Universidad en la vida académica y social .

Lic. Claudia Ramón Pérez

Los que emprenden son personas que buscan algo 
más (…) aún cuando estamos en tiempos difíciles el reto de ser 

emprendedor se hace indispensable en el país .
Dra. Ruth Cavazos Arroyo

 Conferencias y talleres fueron las actividades que integraron al 8vo Foro de Emprendedores. Conferencias y talleres fueron las actividades que integraron al 8vo Foro de Emprendedores.

EmprendedoresEmprendedores

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

POR MA. FERNANDA PÉREZ ARIGUZNAGA

Licenciaturas1414 participaron
Licenciaturas

participaronAlumnos400400 asistieron
Alumnos
asistieron

la preocupación de mejorar la rendi-
ción de cuentas por parte de los fun-
cionarios públicos, y que la sociedad 
esté mejor informada tanto de política 
como de transparencia.

El trabajo consistió en la elaboración 
de un marco teórico, el desarrollo de 
metodología y la aplicación de un mo-
delo de encuesta que consideró diversas 
variables como el derecho a la informa-
ción, rendición de cuentas y publicitación 
de información; todo con el fin de medir 
la percepción sobre transparencia.

“Proyectos como éste consolidan la 
participación y la aportación de la Uni-
versidad en la vida académica y social”, 
comentó la Lic. Claudia Ramón Pérez, 
al explicar el significado que tiene para 
la UPAEP haber obtenido dicho reco-
nocimiento. 

Asimismo destacó la importancia que 
tuvo integrar un equipo multidisciplina-
rio, en el que catedráticos de matemáticas 
y ciencias sociales trabajaron en conjunto 
y a su vez aprendieron de otra disciplina 
al desarrollar un trabajo que busca con-

tribuir a la vida democrática de Puebla.
Con el apoyo de la UPAEP y el Go-

bierno Municipal, se llevará a cabo la 
implementación de la encuesta, misma 
que fue diseñada por el Mtro. José 
Luis Ávila y José Guadalupe Lanzagor-
ta, Catedráticos de Matemáticas Apli-
cadas a las Ciencias Sociales, el Mtro. 
Hugo León Centeno, Catedrático del 
Área de Comunicación y Periodismo; 
y la Lic. Claudia Ramón Pérez, Profe-
sora e investigadora de la Facultad de 
Ciencias Políticas.

Gobierno Municipalreconoce proyecto
Ciencias Socialesde
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David Israel Amezcua Macías
Ingeniería Civil, 3° Semestre.

“Considero que los intramuros 
son una forma positiva de 

apoyar el deporte. Me agrada, 
pero no participo porque no 

soy bueno jugando”.

Carlos Valdés Sanz
Ingeniería Civil, 3° Semestre.

“Los intramuros son algo muy 
bueno, porque fomentan el 
deporte y colaboran en el 

entretenimiento y diversión de 
los alumnos. Participo porque 

me gusta mucho el fútbol.”

Arturo Saddier
Finanzas, 7° Semestre. 

Estudiante de intercambio de París, 
Francia

“Está muy bien que organicen estas acti-
vidades. Voy a jugar un partido de futbol 

con un equipo próximamente”.

Miguel Antonio Rendón Castro
Ingeniería Civil, 3° Semestre.
“Es bueno para el desarrollo 

integral de los alumnos. Juego 
en el intramuros dentro del 

equipo “Teziutlán FC”.

Esther Rivera López
Medicina, 1° Semestre.

Esta muy bien que se realicen 
los intramuros ya que fomentan 

el deporte y ayudan a la pre-
vención de problemas de salud 

como la obesidad”.

Andrea Natalí Valencia Lola
Medicina Veterinaria y 

Zootencnia, 3° Semestre.
“Es una parte importante de la 
Universidad ya que te ayuda a 

sacar el estrés, no es obligatoria, 
es por tu propia iniciativa. Una 
vez intenté participar pero no 

podía por mis clases.”

VOZ UNIVERSITARIA
Intramuros

LIPDUB:
explota tu

POR MELISSA BARRERA PERAL

        Este proyecto representa un verdadero 
reto para toda la UPAEP ya que organizar, sin-
cronizar y proyectar la fuerza creativa e ideas 
innovadoras de todos los participantes no es 
tarea fácil, pero justamente de eso se trata:  un 
reto . Lic. José Antonio Takano Yamashiro.

El primer Libdub se hizo en Alemania.
“Hace casi dos meses, investigando 
acerca de la tendencia de los videos 
universitarios me encontré con un lip-
dub, me pareció muy interesante poder 
explotar la creatividad y la libertad de 
los alumnos, jugar con ideas y disfru-
tar el ambiente universitario desde otra 
perspectiva” comentó el Lic. José An-
tonio Takano Yamashiro, Catedrático 
de la UPAEP. 

Lipdub es un tipo de video musical, 
que se realiza en una sola toma, donde 

CREATIVIDAD
al ritmo de una canción

un grupo de personas sincronizan sus labios, movimientos, ges-
tos y coreografías con una canción.
"Este proyecto representa un verdadero reto para toda la 

UPAEP; ya que organizar, sincronizar y proyectar la fuerza creativa e ideas 
innovadoras de todos los participantes no es tarea fácil, pero justamente de eso 
se trata:  un reto", señaló el catedrático. 

El lipdub representa una oportunidad para toda la comunidad universitaria de 
lograr tener un momento de convivencia y diversión; al mismo tiempo que se 
realiza un trabajo en equipo sincronizado que puede ser compartido, no sólo re-
presentando a la Universidad sino a nuestro país a través del mundo cibernético.

Por ello, además de realizar el lipdub, se pretende romper el récord de mil 
500 personas que tiene Barcelona en una de sus universidades, estimando que 
UPAEP lo haga con 2 mil integrantes. 

"Desde luego, esperamos que aporten sus ideas creativas y sugerencias. En 
Facebook se encuentra ya la página 'Lipdub UPAEP', para que se vayan acercan-
do y familiarizando con el reto" concluyó el Lic. José Antonio Takano Yamas-
hiro, productor del proyecto. 

Sabías que...
Rectores
POR MELISSA BARRERA PERAL

A lo largo de 37 años desde la 
fundación de la UPAEP, tres perso-
nas distintas han ocupado la rectoría.
En los inicios de UPAEP no ha-

bía rector sino un coordinador ge-
neral, quien después fue el primer 
rector.
El periodo rectoral dura tres años 

y cada rector puede tener más de 
uno; no hay un estatuto que establez-
ca un límite.
Durante el primer rectorado se 

construyeron y adquirieron las pri-
meras instalaciones de la Universi-
dad; desde las ubicadas en La Noria 
hasta las que actualmente ocupa el 
campus central.
El primer rector, M.A. Mario 

Iglesias García Tervel, fue investido 
en junio de 1982; el  Mtro. Javier Ca-
banas Gancedo, en agosto de 1999 y 
el actual, Dr. José Alfredo Miranda 
López, en agosto de 2005.
En el periodo del Mtro. Javier 

Cabanas se consiguieron las instala-
ciones deportivas anexas al campus 
central; asimismo, se realizó un pro-
ceso importante de modernización 
de la Universidad. 
Con el actual rector, el Dr. José 

Alfredo Miranda López, se ha con-
solidado los procesos de la acredita-
ción académica; además de la cons-
trucción de la torre del Edificio ‘T’. 
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España y Argentina,
una oportunidad de movilidad internacional

a popularidad) a través de un nuevo 
programa de movilidad unilateral que 
funcionará bajo el mismo esquema de 
los intercambios regulares (pago de co-
legiatura en UPAEP).

El atractivo adicional de la Complu-
tense, más allá de su calidad académi-
ca, es su privilegiada ubicación en la 
ciudad de Madrid, con dos campus 
perfectamente bien comunicados 
(campus Moncloa y campus Somo-
saguas) y con una  siempre viva y bu-
lliciosa actividad cultural y estudiantil. 
La ciudad además ofrece alternativas 
para todos los gustos: desde museos de 
primer nivel, hasta diversión nocturna 
y deportes.

La segunda oferta novedosa para 
el semestre de Primavera 2011 es la 
Universidad de Buenos Aires, que al 
igual que la Complutense, se encuentra 
entre las primeras cinco universidades 
de Hispanoamérica en los rankings 
mundiales. La UBA es la mayor uni-
versidad de Argentina y la segunda de 
Latinoamérica, con más de 300 mil 
estudiantes y cerca de 30 mil catedrá-
ticos. Su oferta académica incluye más 
de 70 títulos de licenciatura en 13 fa-

Para el semestre de Primavera 2011, 
la UPAEP ofrecerá a sus alumnos dos 
nuevas alternativas de movilidad estu-
diantil que harán posible adquirir una 
experiencia académica internacional 
en su propio idioma en dos presti-
giadas universidades: la Universidad 
Complutense de Madrid y la Universi-
dad de Buenos Aires.

La Complutense de Madrid es la 
universidad con un mayor número de 
alumnos presenciales en España y se-
gunda más grande de Europa con cerca 
de 92 mil alumnos. Su reconocimiento 
indiscutible a nivel internacional se 
debe a la intensa actividad en el ámbito 
de la cooperación y a su impacto en la 
producción intelectual de habla hispa-
na.  Entre sus redes internacionales se 
puede contar al Real Colegio Complu-
tense en la Universidad de Harvard y 
al Colegio de Altos Estudios Europeos 
“Miguel Servet” en París.

La UPAEP a través de la Dirección 
de Programas Internacionales ofrecerá  
a un pequeño grupo de estudiantes la 
oportunidad de cursar un semestre en 
esta prestigiosa y popular universidad 
(la número 14 del mundo en cuanto 

cultades. Cerca del 30% de la inves-
tigación científica que se lleva a cabo 
en Argentina se produce en la UBA, 
siendo la universidad de habla hispana 
con mayor número de ganadores del 
Premio Nobel.

La ciudad de Buenos Aires es quizá 
una de las ciudades más cosmopolitas 
de América Latina, con una vida cultu-
ral constante y la importancia de ser la 
capital federal de Argentina. Es famosa 
por su arquitectura de fuerte inspiración 
europea, su producción editorial y su 
gastronomía tradicional basada en los 
productos cárnicos y la agricultura local.

Estas dos opciones (la Complutense 
y la UBA) se suman a la ya amplia ofer-
ta de programas de movilidad estudian-
til que tienen como principal objetivo 
enriquecer el perfil académico de los 
alumnos y dar un valor agregado a su 
curriculum profesional a través de la 
invaluable experiencia internacional. 

La Universidad Complutense de Madrid y la Universidad de Buenos Aires, cerca de ti.

POR  MARIANA MUÑOZ COUTO

COORDINADORA DE MOVILIDAD ESTUDIANTIL

PROGRAMAS INTERNACIONALES

MARIANA.MUNOZ@UPAEP.MX

“Nuestro México está lleno de oportunidades, pero 
cuando nos dejamos llevar únicamente por lo que di-
cen los medios de comunicación o los comentarios 
negativos de lo que sucede en nuestro país, estamos 
perdiendo la oportunidad de poder catapultar ciertas 
operaciones. Si nos centramos en lo malo que acon-
tece en el país, no podemos hacer un diagnóstico 
amplio de lo que sucede”, manifestó el Lic. Miguel 
Ángel Mantilla Martínez, Delegado Federal de la Se-
cretaría de Economía del Estado de Puebla, al dar 
inicio al Encuentro Internacional de Negocios 2010.

El evento tuvo como finalidad hacer un análisis a fon-
do en función del contexto global de negocios y el qué 
nos ha llevado al mismo. México, como nación con un 
amplio comercio internacional y América como conti-
nente fueron los principales tópicos tratados.

“Cuando hablamos del crecimiento de México, 
siempre tenemos dudas de acuerdo a cuánto podría-
mos hacer (…) lo que ha pasado es que en algunos sec-
tores de los partidos políticos existe un cinismo que an-
tepone sus intereses personales y de partido, a los del 
país. Han perdido la noción de que son mandatarios, 
es decir, que nosotros como sociedad debemos man-
dar qué es lo que ellos tienen que hacer. Es en eventos 
como éste que puedo apreciar a la sociedad mexicana 
como sociedad civil fuerte y como tal, tenemos que 
exigir y empujar los cambios”, apuntó el Dr. Alfre-

do Miranda López, Rector de esta Casa de Estudios.
Los temas abordados, en cuanto a lo que sucede 

en México, fueron las Reformas Fiscales, el número 
de mexicanos que pagan impuestos (sólo alrededor 
del 50%), la reelección de los buenos gobernantes y 
cómo la sociedad empuja hacia los cambios sociales. 

La inauguración del evento fue precedida tam-
bién por la Dra. Ruth Cavazos Arroyo, Directora 
del Departamento de Ciencias Económico Admi-
nistrativas, la Lic. Zinnia Yunuén Villanueva, Di-
rectora de Promoción, así como la Mtra. Mónica 
Dóger Ramírez, Subsecretaria de Comercio Ex-
terior; el Mtro. Leonardo Enrique Peña Jacobo, 
Director Regional de PROMEXICO, la Mtra. So-
raya Reyes Guerrero, CPA de la Facultad de Co-

mercio Internacional y el Mtro. José Leopoldo 
Saúl Morales Hernández, Catedrático de la misma.

“Tenemos que buscar cómo hacer más eficientes 
los procesos económicos de México y nadie lo hará 
por nosotros (…) podemos lograr que la sociedad ge-
nere un cambio para bien del país. Naciones como 
Brasil y Costa Rica han demostrado que los cambios 
tanto económicos como sociales son posibles, siem-
pre y cuando la sociedad civil se dé cuenta de ello y 
tengamos en mente que el bien del país es también el 
bien propio”, finalizó el Dr. Miranda López. Para des-
pués dar paso al ciclo de conferencias que abordaron 
los diferentes entornos económicos de los principales 
países de América Latina como Brasil y Argentina.

Encuentro Internacional
de Negocios POR  ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Un mundo sin fronteras

2010 
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La clasificación de las más de 150 especies de setas 
existentes, su aplicación culinaria y propiedades cu-
rativas son algunos de los temas abordados en el li-
bro “Hacia un Desarrollo Sostenible del Sistema de 
Producción-Consumo de Hongos Comestibles y Me-
dicinales en Latinoamérica: Avances y Perspectivas 
en el Siglo XXI”.

Dividido en cinco apartados, esta obra presentada 
y elaborada por la Red Latinoamericana de Hongos 
Comestibles y Medicinales: Producción, Desarrollo y 
Consumo, cuenta con más de 90 participantes inves-
tigadores, editores y diseñadores, entre los que des-
taca la aportación de la Dra. Yésica Mayett Moreno, 
Coordinadora del Doctorado en Dirección de Orga-
nizaciones y de la Maestría en Agronegocios del Cen-
tro Interdisciplinario de Posgrados de la UPAEP.

Del mismo modo se presentaron las diversas pers-
pectivas manejadas durante el contenido del compen-
dio. El Dr. Hermilo Leal Lara, Profesor Investigador 
de la Facultad de Química de la UNAM, fue el encar-
gado de explicar la perspectiva científico-tecnológica; 
señaló que la viabilidad en la producción de hongos 
de los países latinoamericanos puede alcanzar a aque-
llos que cuentan con mayor potencial productivo y de 
innovación tanto de Asia como de Europa. 

Por su parte la Dra. Laura Caso Barrera y el Dr. 
Mario Manuel Aliphat Fernández, Profesores Inves-
tigadores del Colegio de Postgraduados (COLPOS) 

La Lic. Claudia Ramón Pérez, Catedrá-
tica de la Escuela de Ciencias Políticas, 
relató el contexto político y social en el 
que se encontraba nuestro país un siglo 
atrás. Los años de dictadura de Porfirio 
Díaz fueron de gran avance para la na-
ción. La economía se encontraba estable 
e incluso por encima de la economía 
norteamericana; la inversión extranjera 
fue abundante, sobre todo de países eu-
ropeos como Francia.

En términos sociales, la situación era di-
fícil para campesinos y obreros: el sistema 
de raya era común, lo cual resultaba en 
una gran desventaja para los trabajadores, 
no así para los grandes latifundistas.

Porfirio Díaz marcó esos años con 
gran represión. “Gobernaba a base de 
palo y zanahoria”, señaló la politóloga, 

presentaron la perspectiva social y económica; men-
cionaron que los hongos han formado parte de la 
dieta humana desde tiempos inmemoriales. “El texto 
que nos ocupa, drena el vacío de información pro-
porcionando estudios de producción y consumo de 
hongos en distintas partes de México y  Latinoaméri-
ca”, explicó la Dra. Barrera.

La perspectiva educativa fue expuesta por el Dr. 
Antonio Macías López, Profesor Investigador del 
COLPOS; explicó que las tendencias actuales de in-
tegración de la información tienden a acoplarse en un 
modelo, por lo que la generación de conocimiento 
científico y tecnológico se ve representada en este li-
bro, “el proceso de educación fue observable desde 
el momento en el que se integró la Red Latinoameri-
cana de Hongos Comestibles y Medicinales”.

De igual forma, el Dr. Leopoldo López Martínez 
de Alba, Gerente de ALISEN expuso la perspectiva 
del sector empresarial mencionando lo que este libro 
puede representar en el área empresarial, tanto en la 
producción de hongos comestibles y medicinales así 
como en la producción de semilla en el mercado na-
cional e internacional en un futuro mediático.

Don Octavio Pérez Ortiz, Productor de Hongos 
Comestibles en la Comunidad de Saltillo, Michoacán, 
finalizó con la disección de la perspectiva del sector 
rural. Habló acerca de la visión e historia del rescate 
de valores de consumo de este producto, el cual se 
vio consumado en la anual “Feria del Hongo”.

Durante la presentación del libro se contó con la 

participación institucional del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (CONACYT), el Consejo de 
Ciencia y Tecnología del Estado de Puebla (CON-
CYTEP), la UPAEP, la Academia Mexicana de Cien-
cias (AMC), y el Colegio de Postgraduados Campus 
Puebla (COLPOS-Puebla).

El texto cuenta con más
 de 90 participantes

Más de 150 especies
de setas fueron clasificadas

en este libro

POR MONTSERRAT MUÑOZ SUÁREZ

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

El compendio está 
dividido en 5 apartados.

 Han pasado cien años desde el primer centenario de la Independencia de México de la monarquía española. 

 Presentan libro con más de 150 especies.

refiriéndose a los sistemas de recompen-
sa y represión que el dictador tenía pre-
dispuestos para sus simpatizantes y sus 
enemigos, respectivamente.

La celebración del primer centenario 
de la Independencia fue una oportunidad 

aprovechada por el gobierno de Díaz para 
poner el nombre de México en alto ante 
la sociedad internacional. 

Seguimos siendo un país de contrastes; 
según la profesora, esta situación repre-
senta un campo de oportunidad para los 

politólogos de hoy. Hace falta generar, 
impartir y trabajar una cultura demo-
crática en los mexicanos.  “El politólogo 
requiere del conocimiento de la historia 
para construir un futuro”, comentó la 
Lic. Ramón Pérez.

En lo que a la clase política actual con-
cierne, sigue siendo parecida a aquella exis-
tente hace cien años, puesto que se siguen 
privilegiando intereses personales y parti-
distas por encima de los de la nación. 

“Desgraciadamente, lo importante es 
que cada partido tenga el mayor núme-
ro de triunfos posibles en vez de buscar 
puntos de convergencia para hacer que 
México pueda avanzar”. Para la profesora 
Ramón Pérez, esta realidad constituye un 
reto para los politólogos que han de ejer-
cer el día de mañana y les deja la pregunta 
que deben hacerse todos los días: “¿Qué 
país queremos?”.

pág. 10
Miércoles 06 de octubre de 2010

AntecedentesAntecedentes

1. Acontecimientos de 1820 y 1821
Después de la derrota de Morelos, fusilado en di-

ciembre de 1815, siguió adelante la guerra de Inde-
pendencia, sin caudillo reconocido que tuviera en sus 
manos el mando general, y reducida a los esfuerzos 
aislados de los jefes insurrectos esparcidos por todo 
el país, varios de los cuales se fueron indultando.

El 1° de enero de 1820 en la villa de Cabezas de 
San Juan, cerca de Sevilla, se sublevó el coronel Ra-
fael del Riego con el segundo batallón del Regimiento 
de Asturias. En lugar de embarcarse rumbo a Améri-
ca a luchar contra los insurgentes, proclamó la consti-
tución de 1812. El apoyo que el pueblo brindó a este 
movimiento obligó a Fernando VII, el 9 de marzo, 
a jurar la Constitución de Cádiz. La noticia llegó a 
México el 29 de abril de 1820.

En los primeros días de mayo de 1820 el virrey 
Juan Ruiz de Apodaca, el regente de la Audiencia 
Bataller, y los padres oratorianos Tirado y Matías 
Monteagudo conspiraron (Plan de la Profesa), para 
impedir el restablecimiento de la Constitución de 
Cádiz en México. Postulaban que el rey estaba opri-
mido por los revolucionarios y que la Nueva España 
debía gobernarse por el virrey, con apoyo en la leyes 
de Indias, y con independencia de la metrópoli. La 
ejecución de estas ideas obligaba a contar con un jefe 
militar que mereciera su confianza, el cual creyeron 
encontrar en Agustín de Iturbide. En noviembre de 
1820 el virrey, pensando que Iturbide sostendría con 
las armas el Plan de la Profesa, le confío la coman-
dancia general del sur, por la que salió en la campaña 
contra Guerrero.

El 2 de enero de 1821 Guerrero derrotó a una par-
tida realista en Zapotepec y el 5 Ascencio desbandó 
a otra en Tlatlaya. Estos hechos persuadieron a Itur-
bide de que la campaña contra los insurgentes sería 
larga, y advirtió entonces la conveniencia de contar 
con ellos en los planes de independencia, en lugar 
de empeñarse en una nueva y sangrienta contienda. 
Le escribió a Guerrero, que contestó el 20 de enero 
rechazando el indulto, pero ofreciéndole colaborar si 
en efecto buscaba la separación de España. Entonces 
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representantes de los dos comenzaron las negociacio-
nes. Iturbide escribió a varios obispos, anunciándoles 
sus planes, y movilizó agentes que fueran a persuadir 
a varios comandantes militares. Una vez obtenido el 
acuerdo de importantes sectores del clero y del ejér-
cito, proclamó el Plan de Iguala el 24 de febrero de 
1821, cuyos artículos principales establecían la reli-
gión católica, sin tolerancia de otra; un gobierno mo-
nárquico constitucional, reservando a Fernando VII 
o a otro miembro de la casa reinante; la formación 
de una junta gubernativa, previa a la constitución del 
imperio mexicano y la formación de las tres garantías 
( religión, independencia y unión).

El 30 de julio desembarcó en Veracruz el tenien-
te general Juan O´Donojú, nombrado jefe político y 
capitán general, quien el 3 de agosto expidió una pro-
clama conciliatoria, y también ese día escribió a Itur-
bide proponiéndole una entrevista. Ésta se celebró 
en Córdoba y el 24 de agosto se firmó allí el tratado 
que puso término a la dominación de España. Una 
diferencia grande con el Plan de Iguala era el artículo 
III, que señalaba que en caso de no querer aceptar 
Fernando VII o uno de sus tres hijos el imperio de-
jaba abierta la puerta para ser nombrado emperador.

Debido a que en septiembre el ejército Trigarante 
ya rodeaba la ciudad de México, con 9 mil hombres 
de infantería y 7 mil de caballería, se reunieron No-
vella, O´Donojú e Iturbide en la Hacienda de Patera 
el 13 de septiembre para convenir la entrada de la 
cuidad. El 27 de septiembre de 1821 hizo su entrada 
triunfal en la ciudad de México el Ejército Trigaran-
te y el 28 se instaló la Junta Provincial Gubernativa, 
cuyo primer acto consistió en decretar el Acta de In-
dependencia del Imperio Mexicano.

NOTAS 
Cfr. A GUTIÉRREZ. La Iglesia  en Latinoaméri-

ca: entre la utopía y la realidad, paera uso privado 
de los estudiantes, Pontificia Universidad Gregoria-
na, Roma 1996, 159-163; J. Lynch. “ La Iglesia y la 
Independencia hispanoamericana”, en Historia de la 
Iglesia en Hispanoamérica y Filipinas, I., Obra diri-
gida por Pedro Borges, ( BAC Maior 37), Bibliote-
ca de Autores Cristianos, Estudio Teológico de San 

Por Gustavo Watson Marrón
Ildefonso de Toledo, Quinto Centenario (España) , 
Madrid 1992, 818-821.

Cfr; J. LAFAYE, Quetzalcóatl y Guadalupe. La for-
mación de la conciencia nacional de México, Prefacio 
de Octavio Paz, Abismo de conceptos, Identidad, na-
ción, mexicana, Fondo de Cultura Económica. Méxi-
co 42002, 41-43. 

Cfr. E. MARTÏNEZ ALBESA. La Constitución 
de 1857. Catolicismo y liberalismo en México. I. Del 
reino borbónico al imperio iturbidista. 1762 – 1822. 
Editorial Porrúa. México 2007. LXI.

Cfr. J. LINCH. ¨La Iglesia y la Independencia¨, 
821 – 822.

Cfr. A. GUTIÈRREZ. La Iglesia en Latinoamérica. 
166 – 168.

Cfr. C. MARICHAL, ¨La Iglesia y la Corona: la 
bancarrota del gobierno de Carlos IV y la consolida-
ción de vales reales en la Nueva España¨. En igle-
sia. Estado y Economía siglos XVI al XIX. M. del P. 
Martínez López Cano. Compiladora. UNAM e Ins-
tituto de Investigaciones Dr. José María Luís Mora. 
México 1995, 243 – 253; G. VON WOBESER. ¨La 
desamortización de bienes eclesiásticos y seculares 
mediante la consolidación de vales reales de la Nueva 
España. 1805 – 1808¨. En La Iglesia y sus bienes.

De la amortización a la nacionalización. Coordi-
nación: María del Pilar  Martínez López Cano. Eli-
sa Speekman Guerra y Gisela Von Wobeser. Ed. 
UNAM. México 2004. 205 – 238.

Junta compuesta por los oidores y alcaldes del cri-
men. Con la que consultaban los virreyes de la Nueva 
España en los asuntos de trascendental importancia.

Cfr. E. DE LA TORRE VILLAER. ´`La Virgen 
de  Guadalupe en el desarrollo espiritual e intelec-
tual de México¨, en Álbum conmemorativo del 450 
aniversario de las apariciones de Nuestra Señora de 
Guadalupe, Ediciones Buena Nueva. México 1981. 
247 – 253.

Cfr. La nacionalidad mexicana y la Virgen de Gua-
dalupe, Imprenta Patricio Sanz. Tlalpan D.F. 1931, 
230 – 250.

Cfr. Enciclopedia de México. VII. Director José 
Rogelio Álvarez, México 31978, 363 -380.

(Tercera de tres partes)



pág. 8-9
Miércoles 6 de octubre del 2010

Nayeli, Maleni, Yanary
Odontología

Paola, Arturo, Jeray
Medicina

Mariana, Cecilia
Odontología

Dulce, Evelyn 
Fisioterapia

Cindy, Barbarella, Eva, Karen
Enfermería

Mariel, Pupe 
Odontología

Estefania, Adriana
Medicina

Abril, Janet, Karen
Fisioterapia

Sara, Coral 
Odontología

Salma, Edwin, Fátima 
Gastronomía

Guadalupe, Mario, Luz 
Odontlogía

Edgar, Aleydis, Ariette 
Gastronomia

Sergio, Thalia, Juan 
Medicina

Pedro, Rocio, Irlanda, Hugo
Medicina

Rebeca, Jesica, Juanita
Medicina

Anna, Mar, Rey, Caro, Miguel 
Medicina

Uni-vestidosUni-vestidos

Por Igzzel Vázquez Mendo

Se les invita a todas las señoritas de la comuni-dad universitaria a integrarse a la ESCARAMUZA “IMPERIAL UPAEP”. Los requisitos son:
Tener gusto por el deporte nacional “LA CHARRERÍA”
Ser Activa y responsableTener caballo
Tener albarda
Interesadas comunicarse al 22 23 16 95 48, o al nextel 22 24 44 89 11, ID 72*8*24246 con Maricella Ramírez
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(Tercera de tres partes)
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Se llevó a cabo la tercera sesión del 
Seminario Permanente “Diálogo en-
tre Ciencia y Fe”. Con el fin de hablar 
acerca del origen, estructura y evolu-
ción del universo, en materia de física, 
filosofía y teología, y se contó con la 
participación de tres especialistas na-
cionales y uno internacional.

El Dr. Omar López Cruz, provenien-
te del Instituto Nacional de Astrofísica, 
Óptica y Electrónica (INAOE), dio ini-
cio a la sesión con la ponencia “Aporta-
ciones del Gran Telescopio Milimétrico 
(GTM) al Conocimiento de la Estruc-
tura y Dinámica del Universo”, donde 
mencionó que “el universo es uno, y 
existimos en él, evolución y herramien-
tas de supervivencia dominante” enfati-
zando que a través de la materia se for-
mó el universo y la evolución cósmica 
es la cabeza para entender al mismo.

Al mismo tiempo, el Dr. Alejandro 
González Sánchez, del Observatorio 
Astronómico de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas, presentó la confe-
rencia “Estado Actual de los Modelos 

Cosmológicos Sobre el Origen y Fin 
del Universo”, donde mostró su apoyo 
a la ciencia, mencionando que “el uni-
verso está estructurado y la teoría más 
exitosa que aplica esto, es la de la gran 
explosión”.

“La fe demuestra que Dios existe”, 
fueron las palabras del Pbro. Rogelio 
Montenegro Quiroz, del Instituto Ca-
tólico de Teología “Camino, Verdad y 
Vida”, quién impartió la ponencia “Her-
menéutica Bíblica Sobre el Origen del 
Cosmos”, donde señaló que “Dios es el 
creador del universo, creando al hom-
bre a imagen y semejanza”.

Para finalizar la sesión el Dr. Evandro 
Agassi, Presidente de la Academia In-
ternacional de Filosofía de las Ciencias, 
participó impartiendo la conferencia 
magistral “Los Problemas Filosóficos 
y Teológicos que Plantean el Origen y 
Destino del Universo”.

Como conclusión se observó que 
hemos sido exitosos en sobrevivir, do-
minar, en obtener comida de todo lo 
que nos rodea, que somos parte del 
universo y la tecnología ha sido gracias 
al ingenio del hombre.

Una visión al conocimiento

POR: MÓNICA SÁNCHEZ HERNÁNDEZ.

El universo es uno y existimos en él . Dr. Omar López CruzExcelencia Profesional en Salud

Siendo uno de los seis seleccionados 
de México, el Dr. Juan Carlos Pérez 
García, Director del Departamento de 
Ciencias de la Salud UPAEP, viajó a 
Perú para recibir el premio a la “Ex-
celencia Profesional en Salud”, entre-
gado anualmente a 
docentes e investi-
gadores que desta-
can en esta área por 
la Organización In-
ternacional para la 
Capacitación e In-
vestigación Médica.

“La Institución se hace importante 
desde el momento en que aparece 
en mi Curriculum Vitae” comentó el 
Dr. Pérez García al explicar que tener 
premiaciones de este tipo hace que el 
nombre de la UPAEP esté presente en 
el ámbito de la investigación no sólo a 
nivel nacional, si no también interna-
cional y se vea reflejado en el esfuerzo, 
colaboración y entrega de todos aque-

llos que forman parte de este círculo. 
Para la Universidad y los catedráti-

cos que colaboran en la Facultad de 
Medicina, este galardón implica satis-
facción, responsabilidad y orgullo de 
tener a uno de los primeros lugares a 

nivel internacional en 
dicho Departamento 
Académico. 
“La mejor expe-
riencia de este via-
je fue el compartir 
conocimientos con 
docentes de diversos 

países”, comentó el Dr. Juan Carlos 
Pérez, quien como exhortación a los 
alumnos, mencionó que los jóvenes 
del área de la salud deben aprovechar 
la oportunidad que tienen al estudiar 
en esta Institución, ya que les ofrece 
la infraestructura y servicios necesa-
rios como: laboratorios, instalaciones, 
hospitales, biblioteca, mismos que los 
ayudan en su formación académica.

            La mejor experiencia 
de este viaje fue el compartir 
conocimientos con docentes 
de diversos países   .
Dr. Juan Carlos Pérez García

POR: SHARAI ALATORRE RODRÍGUEZ

Galardonado en 

 El Dr. Juan Carlos Pérez García viajó a Perú para recibir el premio a 
la "Excelencia Profesional en Salud"
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David Israel Amezcua Macías
Ingeniería Civil, 3° Semestre.

“Considero que los intramuros 
son una forma positiva de 

apoyar el deporte. Me agrada, 
pero no participo porque no 

soy bueno jugando”.

Carlos Valdés Sanz
Ingeniería Civil, 3° Semestre.

“Los intramuros son algo muy 
bueno, porque fomentan el 
deporte y colaboran en el 

entretenimiento y diversión de 
los alumnos. Participo porque 

me gusta mucho el fútbol.”

Arturo Saddier
Finanzas, 7° Semestre. 

Estudiante de intercambio de París, 
Francia

“Está muy bien que organicen estas acti-
vidades. Voy a jugar un partido de futbol 

con un equipo próximamente”.

Miguel Antonio Rendón Castro
Ingeniería Civil, 3° Semestre.
“Es bueno para el desarrollo 

integral de los alumnos. Juego 
en el intramuros dentro del 

equipo “Teziutlán FC”.

Esther Rivera López
Medicina, 1° Semestre.

Esta muy bien que se realicen 
los intramuros ya que fomentan 

el deporte y ayudan a la pre-
vención de problemas de salud 

como la obesidad”.

Andrea Natalí Valencia Lola
Medicina Veterinaria y 

Zootencnia, 3° Semestre.
“Es una parte importante de la 
Universidad ya que te ayuda a 

sacar el estrés, no es obligatoria, 
es por tu propia iniciativa. Una 
vez intenté participar pero no 

podía por mis clases.”

VOZ UNIVERSITARIA
Intramuros

LIPDUB:
explota tu

POR MELISSA BARRERA PERAL

        Este proyecto representa un verdadero 
reto para toda la UPAEP ya que organizar, sin-
cronizar y proyectar la fuerza creativa e ideas 
innovadoras de todos los participantes no es 
tarea fácil, pero justamente de eso se trata:  un 
reto . Lic. José Antonio Takano Yamashiro.

El primer Libdub se hizo en Alemania.
“Hace casi dos meses, investigando 
acerca de la tendencia de los videos 
universitarios me encontré con un lip-
dub, me pareció muy interesante poder 
explotar la creatividad y la libertad de 
los alumnos, jugar con ideas y disfru-
tar el ambiente universitario desde otra 
perspectiva” comentó el Lic. José An-
tonio Takano Yamashiro, Catedrático 
de la UPAEP. 

Lipdub es un tipo de video musical, 
que se realiza en una sola toma, donde 

CREATIVIDAD
al ritmo de una canción

un grupo de personas sincronizan sus labios, movimientos, ges-
tos y coreografías con una canción.
"Este proyecto representa un verdadero reto para toda la 

UPAEP; ya que organizar, sincronizar y proyectar la fuerza creativa e ideas 
innovadoras de todos los participantes no es tarea fácil, pero justamente de eso 
se trata:  un reto", señaló el catedrático. 

El lipdub representa una oportunidad para toda la comunidad universitaria de 
lograr tener un momento de convivencia y diversión; al mismo tiempo que se 
realiza un trabajo en equipo sincronizado que puede ser compartido, no sólo re-
presentando a la Universidad sino a nuestro país a través del mundo cibernético.

Por ello, además de realizar el lipdub, se pretende romper el récord de mil 
500 personas que tiene Barcelona en una de sus universidades, estimando que 
UPAEP lo haga con 2 mil integrantes. 

"Desde luego, esperamos que aporten sus ideas creativas y sugerencias. En 
Facebook se encuentra ya la página 'Lipdub UPAEP', para que se vayan acercan-
do y familiarizando con el reto" concluyó el Lic. José Antonio Takano Yamas-
hiro, productor del proyecto. 

Sabías que...
Rectores
POR MELISSA BARRERA PERAL

A lo largo de 37 años desde la 
fundación de la UPAEP, tres perso-
nas distintas han ocupado la rectoría.
En los inicios de UPAEP no ha-

bía rector sino un coordinador ge-
neral, quien después fue el primer 
rector.
El periodo rectoral dura tres años 

y cada rector puede tener más de 
uno; no hay un estatuto que establez-
ca un límite.
Durante el primer rectorado se 

construyeron y adquirieron las pri-
meras instalaciones de la Universi-
dad; desde las ubicadas en La Noria 
hasta las que actualmente ocupa el 
campus central.
El primer rector, M.A. Mario 

Iglesias García Tervel, fue investido 
en junio de 1982; el  Mtro. Javier Ca-
banas Gancedo, en agosto de 1999 y 
el actual, Dr. José Alfredo Miranda 
López, en agosto de 2005.
En el periodo del Mtro. Javier 

Cabanas se consiguieron las instala-
ciones deportivas anexas al campus 
central; asimismo, se realizó un pro-
ceso importante de modernización 
de la Universidad. 
Con el actual rector, el Dr. José 

Alfredo Miranda López, se ha con-
solidado los procesos de la acredita-
ción académica; además de la cons-
trucción de la torre del Edificio ‘T’. 
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El Día de la Raza
en el año del

Bi-Centenario
El 12 de octubre se celebra el Día de la Raza y en nuestra 
Universidad  se realizará una ceremonia conmemorativa, 
de cuya organización se encarga la Dirección de Bellas 
Artes y Proyección Cultural. 

 Este año, con motivo del Bicentenario nos hemos to-
mado la libertad  de no abordar como tal, el tema del 
Descubrimiento de América; sino que exploraremos, a 
través de diversas manifestaciones escénicas, algunos de 
los acontecimientos más importantes que han dejado 
su huella en la Historia de nuestro país, guiados por el 
Abuelo Miguel y su nieta Josefita. 

De este modo, en el primer cuadro encontraremos una 
expresión del sentimiento involucrado en el movimiento 
de Independencia  a cargo del Área de Música;  en el 
segundo cuadro veremos una representación del fusila-

para adultos mayores…
Cursos de Computación

porque nunca es tarde
para aprender

POR FERNANDA GONZÁLEZ BALDERAS

2 Grupos
Más de 20 personas
entre 40 y 80 años.

Desde hace año y medio, Cómputo 
Académico a través del Depto. De 
Ingeniería y Tecnologías de Informa-
ción, tuvo la idea de abrir un curso de 
computación básica para personas que 
oscilan entre los 40 y los 80 años de 
edad con la inquietud de aprender y 
acercarse al mundo de la tecnología. 

Los cursos, impartidos por el Mtro. 
Joaquín Ramírez Buentello, Catedráti-
co de Tecnologías de Información, se 
dividen en 2 grupos que cuentan actual-
mente con más de 20 personas, en su 
mayoría amas de casa y jubilados.

La respuesta positiva a este curso 
ha hecho que se tenga que expandir 
no solo al uso básico de las computa-
doras, ahora se 
enseña Office 
en dos niveles. 
Este tipo de 
talleres son un 
motivante, una 
forma de inver-
tir el tiempo y sobre todo de familia-
rizarse con el mundo moderno, pues 
nunca es tarde para aprender.

En el primer nivel se les enseña lo 
básico, como encender la máquina, 
como utilizar el mouse, las diferentes 

partes de la computadora y todo lo 
que es Windows. Al pasar al segundo 
nivel, el grado de complejidad aumen-

ta y se les en-
seña Word e 
Internet.

“Hay per-
sonas que lle-
van muchos 
años traba-

jando, pero jamás han tenido contacto 
con una computadora o la han usado 
muy poco. Por ejemplo, hay una pa-
reja tomando el curso que tiene una 
imprenta totalmente tradicional y aho-
ra están aprendiendo a hacer todo el 

trabajo de manera digital”, comentó el 
Mtro. Ramírez Buentello.

Al crecer en el boom de la tecnología, 
las computadoras se han convertido 
en una extensión de nosotros y son 
una herramienta de la vida cotidiana, 
pero como señaló el Mtro. Joaquín 
Ramírez, “estas personas no nacieron 
familiarizadas con las máquinas, tienen 
miedo a descomponerlas, puesto que 
no saben nada de su uso, es por ello 
que se asombran al descubrir todo lo 
que se puede hacer y al final deciden 
comprar su propia computadora”.

miento de Maximiliano que llevará a cabo el Área de 
Teatro, mientras que el tercer cuadro estará dedicado a  
la expresión Revolucionaria a cargo del Área de Danza, 
para terminar con un pequeño homenaje a los grandes 
artistas que han visualizado a nuestro país recreado a tra-
vés de danza contemporánea.

Este último tema, que será guiado por dos bailarines, 
representará al mexicano reflexivo y conectado con la 
tierra. El personaje onírico que se retomó en esta danza 
es el que propone Raúl Anguiano en su cuadro La Es-
pina, con el cual simboliza a la Musa de los mexicanos.

Nuestro objetivo es que este breve recorrido histórico, 
logre mostrar la formación de la esencia de lo que somos 
hoy todos los mexicanos. 

La cita para este evento es el próximo 12 de octubre a 
las 11:50 hrs. en la Explanada Central de la Universidad. 
¡Te esperamos!

POR: LIC. ISABEL OCHOA ZAMORA /
COORDINADORA DE DANZA DE BELLAS ARTES UPAEP.
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Mirando al cielo Editorial

Todos sabemos que la Ingeniería Civil se dedica fun-
damentalmente a la construcción de infraestructura 
urbana y carretera entre otras. Esto es necesario debi-
do al crecimiento natural de la población. En la actua-
lidad somos poco más de seis mil millones de perso-
nas en el mundo y al ritmo actual en unos veinte años 
seremos casi el doble. A todos ellos se les debe dotar 
de una infraestructura que les permita una vida digna.

Pero la construcción de grandes edificios y carrete-
ras, de centros comerciales, de centros de diversión 
debería venir a la par de un plan de atención al am-
biente. Y aunque los reglamentos de construcción así 
lo indican, como dice el refrán, “del dicho al hecho 
hay mucho trecho”. 

Por eso, propongo cuatro formas en los que el inge-
niero civil podría impactar en el cuidado del ambiente:

a)Nuevos materiales. Con el avance actual de la 
ciencia y la técnica se debería buscar la aplicación de 
ella en el desarrollo de nuevos materiales. Aunque 
esto no es nuevo se debe impulsar su desarrollo y 
aplicación en la construcción, en todo el campo de 
aplicación de la misma. 

b)Planeación urbana. Identificar cómo deben ser 
los nuevos espacios que permitan el sano desarrollo 
de las personas, ¿por qué no pensar en ciudades eco-
lógicas apartadas de las ya existentes?

c)Materiales ecológicos. En la actualidad ya hay 
materiales de construcción que cuentan con caracte-
rísticas que impactan en el cuidado del ambiente. Los 
materiales permeables, por ejemplo. Buscar que cada 
día se utilicen en mayor medida. 

ING. GERARDO DE JESÚS LÓPEZ ARCIGA

INGENIERÍA AMBIENTAL

POR: LUIS ALBERTO URIBE PACHECO

LA INGENIERÍA CIVILen el contexto
del medio ambiente

d)Reciclaje. Aparentemente esto no se aplicaría pues ¿qué haría-
mos con el producto resultante de una demolición? Sin embargo a 
través de varios procesos se podría llegar a re-utilizar el material, quizá 
con características diferentes al que originalmente tenía, pero no pa-
saría a formar parte de un ya gran problema ambiental: los desechos. 

Sirvan estas ideas para motivar a mejorar el impacto de la obra 
civil en el ambiente pues… todavía hay mucho por hacer para pro-
teger el ambiente.

Hola amigos, después de una larga ausencia reto-
mamos la columna de Ciencia en “El Universita-
rio”. Y para empezar, quisiera hablarles de la lluvia 
de estrellas que se dio los días 11 y 12 de agosto, 
también, sobre la aprobación de la Agencia Espa-
cial Mexicana y  el primer aniversario de que José 
Hernández, el segundo astronauta mexicano, viaja-
ra en una misión en el transbordador espacial.

Como cada año, en su viaje por el espacio, la 
Tierra atraviesa en su órbita la estela de polvo de-
jada por el cometa Swift-Tuttle, que a estas alturas 
está más allá de la órbita del planeta Urano, pero 
la “cauda” es de una extensión enorme. Y es justa-
mente por donde está la Tierra. Este fenómeno se 
repite cada año en las mismas fechas, en lo que se 
conoce como la “lluvia de las Perseidas”, debido a 
que suelen aparecer  en la constelación de Perseo.

No se trata de una “lluvia de estrellas” sino  la en-
trada de restos de polvo y material del cometa a la 
atmósfera de la Tierra, a estos restos se le conocen 
también como meteoros, los cuales alcanzan velo-
cidades de hasta los 200 kilómetros por segundo, 
vaporizando prácticamente  todo material y de ahí, 
que al estar al rojo vivo, debido a la fricción con los 
gases de la atmósfera emiten luz  antes de desinte-
grarse.

Desafortunadamente para los amantes de la astro-
nomía, la noche de más intensidad, el 12 de agosto, 
el cielo en Puebla estuvo nublado y no permitió ver 
las estelas de luz en el cielo nocturno, dejando a 
muchos con las ganas de ver  la entrada de estos 
meteoros que tuvieron una frecuencia de hasta 200 
objetos por minuto.

Por otro lado, entró en vigor la ley que constitu-
ye a la Agencia Espacial Mexicana, AEXA, y le da 
personalidad jurídica, y será la encargada de diseñar 
e impulsar la política espacial de México. Es una 
buena noticia que nuestro país empiece a realizar 
actividades de investigación espacial, lo que segura-
mente traerá el desarrollo de mano de obra de alta 
especialización y mayores recursos para la investiga-
ción científica.

Hasta estos momentos se tiene previsto que la 
AEXA tendrá su centro de operaciones principales 
en la Ciudad de México y otra base de operacio-
nes en la Península de Yucatán. Aun queda por ver 
cómo irá consolidándose este proyecto que, entre 
muchas otras personas, estuvo  impulsado por José 
Hernández, el segundo mexicano en viajar al es-
pacio en la misión del Transbordador Discovery, 
quien por cierto el pasado domingo 29 de agosto 
celebró con su familia en Houston, Texas el primer 
aniversario de su viaje espacial.

Recuerden que la ciencia está en todas partes, 
nos leemos la próxima semana. 

Te has preguntado ¿qué se sien-
te quedarte sin casa? O simple-
mente ¿perder todas tus perte-
nencias?, eso es a lo que muchos 
de nuestros hermanos se han 
tenido que enfrentar a causa de 
las inundaciones que han ataca-
do principalmente al estado de 
Veracruz. 

En este año que festejamos la 
unión de un pueblo y doscientos 
años de ser mexicanos, tenemos 
la oportunidad de demostrar 
realmente el valor de pertenecer 
a un mismo país. Quienes no 
estamos padeciendo por dicho 
desastre natural no podemos 
quedarnos de brazos cruzados 
al ver que una gran cantidad de 
paisanos no tienen ni siquiera 
donde vivir o qué comer.

Es por eso, que la UPAEP 
reforzando su ideología huma-
nista, ha implementado un cen-
tro de acopio organizado por 
el Departamento de Asuntos 
Estudiantiles y con el apoyo de 
las distintas mesas directivas de 
alumnos, se han dado a la tarea 
de recaudar víveres que se envia-
rán a dicho estado.

Por lo que todos aquellos que 
aún no han participado en esta 
labor altruista, todavía están a 
tiempo de cooperar llevando 
ropa, alimentos no perecederos 
y artículos de higiene a las insta-
laciones del Lobby del Gimnasio 
El Nido de las Águilas.

Ayudemos a quienes ahora 
nos necesitan, seamos solidarios 
con nuestros hermanos en desas-
tre, porque en estos momentos 
son en los que realmente se de-
muestra el amor a nuestro país y 
se rescatan valores como la soli-
daridad, empatía y generosidad, 
mismas que nos hacen crecer 
como personas y nos hacen me-
jores seres humanos. 
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Intramuros, 

una tradición esperada 

Otoño 2010 implementó record 
de inscripción con 94 equipos

Por Hugo Abraham Quintero Feria

POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA

La Cancha de Fútbol Rápido del campus cen-
tral fue inaugurada en noviembre de 2004 y 
desde entonces ha sido casa del tradicional 
Torneo Intramuros, justa que actualmente se 
encuentra en su edición número 17. 

A lo largo de la historia, este certamen 
creado para la integración y fraternidad del 
estudiantado, ha mantenido un promedio de 
convocatoria de entre 65 a 72 escuadras ins-
critas, donde el récord había sido en 2005 con 
80 conjuntos que  ya fue  superado por los 94 
de Otoño 2010. 

De esos 94 selectivos inscritos la rama va-
ronil está conformada por 84 escuadras por 
10 de la rama femenil, que en total dan como 
resultado más de mil 100 estudiantes partici-
pantes y 186 juegos por disputarse.

Fernando de León Guevara, Coordinador 
de Torneos Intramuros, señaló que hace 10 
años los equipos se conformaban libremente y 
eso provocaba que sólo 2 ó 3 equipos conten-
dieran por el título; “hace 5 años decidí que las 
escuadras estuvieran conformadas por alum-
nos del mismo departamento para encontrar 
un equilibrio en la competencia”.

A lo largo de los casi 6 años que el intramu-
ros se vive en la cancha del campus central, las 
carreras de Ingenierías y Medicina ha arrasado 
con el torneo no solamente en el número de 
equipos inscritos; sino también en la cantidad 
de campeonatos, “en los últimos 4 años el 
equipo Zukaritas F.C. de ingenierías ha sido 
multicampeón; en la rama femenil los títulos 
se han repartido entre Las Peras, f-50 e Inge-
nia. 

Un aspecto fundamental para el desarrollo 
del torneo es la participación de los 15 jueces 
(del Colegio de Árbitros de “El Rey del Fútbol 
Rápido”), quienes según su actividad cotidiana 
asisten a la Universidad para dar legalidad a las 
confrontaciones. 

Actualmente el ingenio de los estudiantes 
para inventarle el nombre a sus equipos es 
muy variado y por eso encontramos nombres 
como “El No Manchester”, “Me gustan las del 
CAE”, “De rapidín porque tengo clases”, “Las 
Bubulubuenas”, “Tro-llaneros”, “Las Sobres”, 
por mencionar algunos. 

Finalmente el Coordinador de dicho torneo 
exhortó al alumnado a respetar los reglamen-
tos tanto del torneo como de la Institución, 
dado que es una actividad integral y cualquier 
incidente podría repercutir en el historial aca-
démico de los estudiantes.

Con una delegación de tres competido-
res en formas y cinco de combates en 
el Campeonato Nacional de Tae Kwon 
Do, la UPAEP consiguió 4 plazas para 
el Campeonato Panamericano que se 
llevará a cabo en Monterrey el próximo 
mes de diciembre.

En la modalidad de formas, Jahir 
Pimentel concursó en tres rondas para 
obtener la presea dorada, superando a 
los representantes de Nuevo León y el 
Distrito Federal, en una de las categorías 
con mayor número de participantes, 30 
atletas en total. 

Marlen Corrales, además de que 
será la representante nacional del Tae 
Kwon Do en el mundial que tendrá 
como sede a Uzbequistán, conquistó la 
preclasificación después de un reñido 
empate en la semifinal.

La pre-clasificación más sufrida 
fue para Ma. del Mar Martínez, quien 
obtuvo el 3er lugar al participar en 
una de las categorías más complejas 
de la competencia.

En la categoría de combate, Christian 
Villarroel fue eliminado por el represen-
tante de Baja California. Héctor Robles 
pasó sin apuros las dos primeras rondas; 
pero en cuartos de final se topó con el 
campeón del mundo quien lo dejó fuera 
de la competencia. Carlos Daniel Nieto 
y Jaime Barrón se subieron al podium, 
ambos con medalla de plata; sin embar-
go, solamente el segundo consiguió el 
ansiado boleto a la justa continental.

El entrenador del representativo 
universitario, el Lic. Héctor Castro Be-
llo, señaló que hay estados que no con-

siguen ni la mitad de los puntos que 
la UPAEP se adjudicó como insti-
tución “para mí es un gran avance 
y reflejo de todo el trabajo que se 
ha realizado; así mismo los atle-
tas se van desarrollando y adqui-
riendo confianza y madurez en 
cada una de las competencias”. 

Entre el 18 y 19 de 
octubre la UPAEP estará 
disputando el cam-
peonato nacional de 
CONADEIP con 
sede en la UDLAP y 
para el Panamerica-
no la concentración 
se estará llevando 
a cabo en las 
instalaciones del 
ITESM Campus 
Monterrey. 
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400 alumnos de diversas carreras asis-
tieron al 8vo. Foro de Emprendedores.

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

Catedráticos del Departamento de Ciencias 
Sociales de la Universidad obtuvieron el  
primer lugar en la creación de una encuesta 
en relación a la transparencia.

POR MA. FERNANDA PÉREZ ARIGUZNAGA POR FERNANDA GONZÁLEZ BALDERAS

POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA

POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA

POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Negociación

La UPAEP llevó a cabo el Encuen-
tro Internacional de Negocios 2010: 
un mundo sin fronteras.

Triunfo 4 integrantes del selectivo de Tae 
Kwon Do recibieron su clasificación 
a los panamericanos.

Nunca

Cómputo Académico de la Universidad imparte 
curso de computación básica a adultos mayores.

Comenzó

84 escuadras en la rama varonil y 10 en la feme-
nil participarán en el Torneo Intramuros durante 
Otoño 2010.

TaekwondoínTriunfoTaekwondoín
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